

# LA RIBERA DEL EBRO

## DIARIO LIBERAL

Organo oficial del partido en los distritos de Tortosa, Roquetas y Gandesa

Año I SUSCRIPCIÓN UNA PESETA AL MES

Lunes 25 de Octubre de 1915

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Rosa, 13 bis. TORTOSA

Núm. 33

### OBRAS SON AMORES

Dejese «El Pueblo» de contar cuentos tartaros o leyendas rusas. Dejese de escribir artículos para los habitantes del celeste imperio. Dejese de quemar castillos de fuegos artificiales para alucinar incautos.

Guárdese para otra ocasión y para otras gentes su oratoria efectista y huera, sus arranques tribunicios, sus actitudes melodramáticas, sus arengas aparatosas e insubstanciales.

No somos amigos del charlatanismo. No son palabras lo que deseamos, sino obras, hechos, realidades tangibles.

Y esas obras, esos hechos y esas realidades tangibles, no las vemos por parte alguna. Díganos si no, cuánto tiempo hace que es diputado a cortes. Y la opinión sensata contestará por nosotros: ¡Más de año y medio!

¿Cual es el resultado de su actuación? Nada entre dos platos.

Cuatro cartas de Ministros y pare V. de contar.

La carretera de Tortosa a García sigue en el mismo estado en que la dejó el señor Marqués de Villanueva y Geltrú, que fue el que dio a esta gran mejora el mayor impulso, que de continuar representando en Cortes ese Distrito haría ya tiempo que estaría terminada.

Verifícase el Congreso Agrícola; declaró el diputado que se podía contar, como segura, con una subvención de 6 mil pesetas; y efectivamente, ...esta es la hora que no hemos visto ni un real, partido por medio, resultando nuestro Congreso el único que se ha quedado sin subvención.

Habla de la carretera de Jesús y María y la Cava. Pero los habitantes de aquellas partidas, continúan tan mal como siempre pensando en los embaucadores que les engañan para arrancarles los votos, y luego les dejan a la luna de Valencia.

Suprime los consumos sin estudiar el medio de substituir los ingresos que proporcionaban, a fin de que no dejar indotada la hacienda local, y con el objeto de que mejorase la situación del proletariado, pero, solo consigue la bancarrota del Ayuntamiento; hacer vivir a sus amigos fuera de la legalidad; arruinar a los abastecedores de carnes de nuestro mercado, a los que se estimula con sus inexplicables medidas, a procurarse cantidad en vez de calidad; (ya que lo mismo pagan por un buey viejo, flaco y cansado de trabajar, que por un novillo joven y bien cebado o por una ternera, con lo cual se perjudica gravemente al consumidor); poner en pe-

ligro la salud pública con el aumento de mataderos clandestinos; alejar de nuestra ciudad a los compradores dando un golpe de muerte a nuestro comercio y desorganizar todos los servicios municipales; no pagar a la Hacienda, ni a la Diputación, ni al benemérito cuerpo de bomberos, ni a los empleados y abastecedores; dejar por los suelos el Crédito Municipal; poniéndose al mismo nivel de sus antecesores los caciquistas monárquicos; tolerar que continúe en el mismo estado en que dejaron el Santo Hospital y la Beneficencia sus colegas en caciquismo; consentir que no tengamos ni una mala casa de socorro, ni locales para escuelas; ni mejorar el detestable material de incendios; que las calles se conviertan en barrancos, y toda la ciudad, en un villorrio indecente.

Esta es su brillante obra. Y todo ello ocurre por haberse negado a aceptar la fórmula del «Reparto único» porque él, antes que tortosino es republicano; y sería una mengua que la encarnación de la sabiduría infinita recogiera una idea que no fuese de su exclusiva propiedad, o que procediera de la casa del vecino.

Habló también el diputado, de la supresión del cupo de consumos. Y ni ha venido la Comisión del Instituto Geográfico y Estadístico, ni el Cabildo municipal ha proporcionado el dinero para la realización de este pensamiento.

El muro de defensa de Ferrerías, continúa en proyecto; la carretera de la Ametlla que ha de ir a empalmar con la de Tarragona, así como su famoso puerto tampoco avanza gran cosa, como no sea en los papeles. El célebre puente sobre el Ebro, entre Cherta y Tivenys, que constituía simplemente un absurdo, ha quedado reducido a un puente volante. Y ahora resulta que dichos pueblos, no tendrán ni lo primero, ni lo segundo, si alguien no se encarga de remover esta cuestión.

Los navegantes del Ebro, en el asunto del paso del Azud de Cherta, tuvieron que recurrir al señor Caballé Goyoneche, diputado por Gandesa, porque el nuestro no les quiso atender o no les inspiraba confianza.

Las seis mil pesetas para pintar el puente del Estado y reparación de sus avenidas, no sabemos si han llegado o no, pero si podemos afirmar que las obras no han empezado aún.

La modificación del pliego de condiciones con sugestión al cual sácanse a subasta los montes de Tortosa, ha resultado una burla cruel para los ganaderos, para el Ayuntamiento y para la ciudad, ya que en vez de modificarlo en el sentido que se pedía, lo han hecho de la manera que más per-

juicios se pudieran ocasionar a todos; ganaderos, intermediarios y consumidores.

Y por último en plena dominación del diputado, y con mayoría republicana en la Diputación provincial, pierde el Ayuntamiento la cuestión del Matadero público que tanto ha dado que hablar en Tortosa.

Cuando los matriculeros, los propietarios de molinos de aceite, tuvieron que recurrir a la Cámara Agrícola, que les amparó en sus derechos; y si el diputado interviniera más tarde, tuvo que preguntar a la referida entidad lo que había de pedir al Ministro aunque después ya no se acordó del santo del nombre de la Cámara, y se atribuyese todo el éxito de la empresa.

De igual modo procede en la cuestión del Puerto de Tortosa. Sabe que no tiene parte ni arte en este asunto. Sabe que es la obra de La Liga Marítima local y muy particularmente del que fué Comandante de marina de este Puerto señor Fita Palañca que concibió la idea. Cónstale que la Cámara de Comercio y la Agrícola y todas las entidades y personalidades particulares y políticas de los distritos de Tortosa, Roquetas y Gandesa que representan las fuerzas vivas del país, y otras de fuera de esta comarca que tienen grandes influencias con el Gobierno, secundan con gran entusiasmo la patriótica labor de la Liga Marítima local. Cónstale que esta obra no es la obra de un hombre, ni de un partido, sino de un pueblo, y sin embargo, con la mayor tranquilidad del mundo se la apunta en su hoja de servicios.

De idéntica manera comportase en la cuestión del ferro-carril de Val de Zafán a San Carlos de la Rápita y en otros muchos asuntos que no conoce ni por el forro.

Y mientras todo ello ocurre, nuestro diputado continúa publicando cartas de Ministros, de Directores generales y hasta del Presidente del consejo. Y mientras Tortosa se encuentra sin un ferro-carril estratégico por incuria de su diputado que no supo reclamarlo en tiempo oportuno; mientras los demás diputados piden mejoras para sus pueblos; mientras esos diputados solicitan la condonación de las contribuciones y otras ventajas y recursos para los perjudicados por las calamidades públicas, como pedriscos, inundaciones, enfermedades de vides, etc. etc.; mientras los otros diputados reclaman escuelas de artes y oficios y bibliotecas populares, y otras mejoras por el estilo, el diputado por Tortosa siembra odios en el corazón de las multitudes; enciende una criminal guerra civil, entre hermanos; arranca a Dios del corazón de sus inconscien-

tes admiradores; para que en el lugar de Dios, y de la Justicia, y de la Moral cristiana y de la Paz y del Amor y de la Concordia, le coloquen a él, con su Moral racionalista con sus Odios y Rencores; con su Orgullo y su Vanidad, con su Soberbia, con su Ambición y Egoísmo.

Y mientras los otros diputados entregan en cuerpo y alma a la defensa de los intereses de sus distritos en particular, y de los generales intereses del país, el nuestro va a Madrid, a Barcelona y de Barcelona a Tortosa y de Tortosa a Roquetas, para en todas partes hablar mal de los monárquicos; y tratar de cobardes y traidores a Lerroux, Pablo Iglesias, Nougues, Pedro Corominas, Soriano, Carner y a todos los republicanos que han actuado en política de 40 años a esta parte, porque dice que no han sabido traer la revolución; para que unos y otros, republicanos y monárquicos, socialistas, sindicalistas y anarquistas, reconozcan su indiscutible superioridad moral y material y le declaren Jefe de todos los ejércitos de mar, cielo y tierra. Y en su defecto le dejen completamente libre el mangoneo municipal en Tortosa y en el distrito de Roquetas y la hegemonía absoluta en la provincia de Tarragona, y además el disfrute de la dirección nominal de «La Publicidad», aun que para ello tenga que oponerse a que nuestro sufrido ejército defienda el honor nacional en Marruecos; y deba hablar mal de nuestra producción catalana; y aconsejar que vayan los españoles a las trincheras aliadas a derramar su generosa sangre por una bandera que no es la suya. He aquí sintetizados todos sus ideales, todo su patriotismo, toda su abnegación, todo su desinterés, todas sus obras y todos sus frutos.

He aquí concretado el lema de su bandera, todo por y para mi honra y gloria y al resto de la humanidad que la parta un rayo y muera al que se oponga a mi engrandecimiento moral y material.

### RÁPIDAS

Dos ilustrados ingenieros de esta Jefatura de Obras públicas hicieron una visita de inspección y habiéndoles sorprendido la noche fuera de poblado, pidieron y obtuvieron albergue en una finca llamada «Eucaliptos» (Amposta). Fieles a los preceptos de la higiene, abrieron la ventana de la estancia que les destinaron sus patronos (a poca elevación del suelo) y se acostaron en sus camas, pensando en lo placentero que es dormir en el campo respirando el aire puro, cuando el sueño lo reclama una extensa jornada. Pero como es medida de prudente previsión, pusieron a su alcance las bien provistas brogings, y con esta precaución entregaron sus cuerpos al descanso, con el cuidado de

evantarse temprano al día siguiente para seguir sus quehaceres.

A la mañana siguiente, el sol penetra en la habitación, el más joven de los dos ingenieros despierta y va en busca de su reloj para saber que hora es. Busca en un bolsillo del chaleco y no lo encuentra, busca en otro y nada.

—¿Dónde pondría el reloj ayer?—dice a su acompañante.—Si juraría que lo había dejado en este bolsillo!

—¡Quite usted allá!— replica el interpellado.—¡Lo habrá usted dejado en casa! Coja usted el mío, muy exacto, que está en mi chaleco—continúa el de más edad, dando una vuelta en la cama y arropándose para evitar que la luz acabe de desvelarlo.

—Oiga, oiga, ¿dónde dice usted que tiene el reloj?

—¡En el chaleco!—contesta el otro.

—¿Sí? ¡Pues debe usted habérselo dejado en casa!

—¡Narices!—clama, lanzándose de la cama. Nuevo registro—Pues me lo han robado. Y la cartera en el suelo. Y vacía. Esto ha sido una fiebre de saqueo. ¿Y el eucalipto? ¡Qué eucalipto ni qué niño-muerto! ¡El del título de la finca!

—Ríase usted de él y ríase también de la browning.

Acuden los colonos y al enterarse del suceso dicen que los ladrones irían por las 16.000 pesetas que habían cobrado el día anterior por venta de arroz. Se habían equivocado de habitación.

Y los ingenieros, que son muy bondadosos, dieron por bien perdidos sus relojes y su dinero, porque con ellos libraron a aquellos infelices de un robo de consideración que los hubiera arruinado.

Y cuando volvían, caballeros en sus corceles, celebraban la aventura con risotadas y discutían la eficacia de las armas, los verdaderos límites de la higiene en el campo, y convinieron que unas y otros pueden ser útiles cuando los patronos no cobren esas sumas por venta de cosechas...

Valencia, la hermosa ciudad del Turia, está ofreciendo a la nuestra, del Ebro, un ejemplo digno de imitarse.

Dejémonos, pues, de estridencias de mal gusto y... deslindados como están los campos, contra ese sectarismo marcelinesco que con oprobio para Tortosa está unido al honroso escudo que nos legaran nuestros padres.

Así pues repetimos con orgullo que antes que liberales, somos ciudadanos, ¡antes que liberales somos tortosinos!

Nuestro excelente y particular amigo don Mariano Selma Escobedo, maestro de la escuela superior de adultos que fue de esta ciudad y que recientemente se le dió la jubilación por haber alcanzado la edad reglamentaria, se le ha tributado en Burriana, su pueblo natal, un verdadero homenaje.

Según se nos comunica de dicha población, el sábado en el expreso de Barcelona llegó a la misma el señor Selma, siendo recibido en la estación por numerosísimos alumnos.

En la Avenida de Castelar, un gran gentío y la banda de música «Lira Infantil», esperaban al maestro, el cual fué objeto de ruidosas y efusivas aclamaciones, que hicieron derramar lágrimas de gratitud al notable pedagogo.

La Banda Municipal le obsequió por la noche con una serenata.

Ayer se verificó el solemne homenaje de los alumnos con asistencia del Ayuntamiento en Corporación, que revistió una gran solemnidad.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento se acordó dejar cesante a la Brigada de bomberos.

Ayer celebróse en el arrabal de Jesús una hermosa fiesta dedicada a Santa Teresa, tomando parte la laureada banda orquesta «Lira Dertosense» y la capilla Pío X, de la vecina ciudad de Roquetas. La solemne función religiosa resultó solemnisima y favorecida por numerosa concurrencia.

A causa del mal estado del tiempo, la procesión que había de celebrarse por la tarde en honor de la Mística Doctora se aplazó hasta el domingo próximo.

Mañana irá a la vecina villa de Cherta la orquesta de la acreditada banda «Lira Dertosense», con el fin de tomar parte en los solemnes funerales que por ser el aniversario del fallecimiento, se celebrará en sufragio del alma de don Ramón Martí.

La lluvia de ayer apenas benefició los campos, pero en cambio sirvió para dejar solitarios los paseos.

Hoy han quedado casi terminadas las operaciones de arrastre del hermoso vaporcito «Anita», a la orilla del Ebro para botarle el próximo jueves.

Tenemos entendido que con tal motivo serán muchos y muy distinguidos los forasteros que nos honrarán con su visita.

Las ventajas que se obtienen con el empleo del «Polyfon» aparato reforzador del teléfono las hacen recomendables a los señores abonados a la Red Urbana al propio tiempo que felicitamos a su representante para la Provincia, nuestro distinguido amigo don Miguel Vidiella por la mejora introducida.

Para Gorras elegantes, DERNIER CRI y baratas, la casa ANDRÉS DE.—Cervantes 1.—Visitada.

Después de brillantes ejercicios, ha obtenido el grado de Licenciado en Derecho, nuestro distinguido amigo el ilustrado jefe de la Sección de Estadística don Loranzo de Caracada, al que felicitamos, felicitación que hacemos extensiva a su señor padre el secretario de la Diputación provincial, deseando al nuevo letrado muchos triunfos en su carrera.

El domingo próximo deben ser licenciados los soldados de cuota mínima del cupo de 1912 que han cumplido en filas el tercer periodo y los de máxima y mínima del de 1913 que hayan realizado el segundo periodo de obligatoria permanencia en filas.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento, quedó aprobado el impuesto de inquilinato.

En Tortosa convendría fundar algo parecido al «Ropero Reina Victoria» que funciona en Madrid, fundado por generosa iniciativa de nuestra Soberana, para proveer de ropa a los infelices que en invierno van ateridos de frío.

Antes en parte proveían a esta necesidad los Jesuitas del Colegio Máximo de Jesús, pero habiendo sido trasladado éste a Sarriá, no hay quien favorezca a tales menesterosos.

En breve se celebrará un concurso para cubrir plazas en propiedad de oficiales, vacantes en el Ayuntamiento de esta ciudad.

TIENDA Y PISO 1.º para alquilar. Sangre 16 y Lonja 4.

Razón en esta imprenta. Han empezado los trabajos para la instalación de la escuela militar gratuita en el local que se le ha destinado en el antiguo cuartel de Santo Domingo y que desde primero de noviembre debe funcionar.

Algunos propietarios están procediendo a recoger las aceitunas que han caído del árbol estos días.

A pesar de haber caído tantas, quedan todavía muchas en los árboles.

En el Mercado público se han colocado las puertas vidrieras para resguardar del frío al público y a los vendedores.

En la iglesia parroquial de Mora se han efectuado importantes obras de arreglo y decorado, estando en proyecto nuevas reformas y mejoras.

En virtud de que ha aumentado el contrabando, las fuerzas de carabineros de esta provincia se dedican estos días a vigilar de noche las costas, a lo cual es debido las aprehensiones que recientemente se han hecho de tabaco.

**¡OJO!**  
¿Porqué esta clínica y laboratorio dental es el preferido del público?  
Porque con la perfección satisface sus mayores exigencias y con rapidez complace a sus clientes.  
Pida usted nuevas tarifas a

**Clínica dental Mestre**  
Dencarbó, 3, pral.  
Frente Hotel La Barcelonesa  
—TORTOSA—

**DE SOCIEDAD**

A las once de la mañana del sábado próximo pasado pasó por Tarragona una caravana automovilista procedente del Parque Samá y en dirección a Barcelona.

El primer coche lo ocupaban el Marqués de Mariano, la Marquessa de Villanueva y Geltrú, la señorita María Vadillo hija del Marqués de Vedillo y la señorita Rosario Bosch; el segundo lo ocupaban don Pedro Cosch Puig, su señora esposa doña Rajmunda Reig, su hija María Luisa y la condesa de Vilana, y el tercero, el Marqués de Villanueva y Geltrú y el conde de Vilana.

En la carretera de Barcelona, en el hectómetro tercero, el chofer del coche ocupado por los señores Bosch, queriendo evitar el atropello de un rebaño de cabras, maniobró con tan mala fortuna, que fué el coche a dar contra un árbol, resultando heridas todas las personas que

ocupaban el auto. Afortunadamente por la prolimidad a la ciudad pudieron prodigarse rápidos auxilios a los excursionistas heridos, siendo conducidos a la farmacia Central del señor Güell, en donde el médico señor Canals practicó la primera cura, resultando el señor Bosch con erosiones en la cara, con dos heridas superficiales y otra cortante en el dedo; su señora con ligeras contusiones en los brazos y cuerpo y contorsión en la muñeca izquierda, y la hija del señor Bosch con fuerte contusión en el pecho y dos heridas de centímetro en la región anterior del cuello, contorsión en la muñeca izquierda y erosión en la rodilla, y la condesa de Vilana con ligeras contusiones.

Al tenerse noticia del hecho acudieron a la farmacia el Rdo. don José Martí, capellán de la Cruz Roja y el cabo de somatenes de Reao don José Rovira, el Gobernador civil, el alcalde señor Prat y los concejales señores Virgili y Orovio, a más de numeroso público que se estacionó ante la farmacia.

El señor gobernador una vez practicada la primera cura hizo pasar a sus habitaciones a los heridos, los cuales, respuestos del susto, y en vista de que afortunadamente no revestían gravedad las heridas, regresaron en el coche de don Carlos de Castellarnau al Parque Samá.

Sentimos el percance sufrido por la familia Bosch y condesa de Vilana, si bien nos congratulamos de que las heridas sufridas por tan distinguidas personas hayan resultado leves.

—Ha partido para la condal ciudad la gentil y distinguida señorita María Tomás.

—Han marchado a Barcelona nuestros estimados amigos particulares el doctor don José Sabaté y sus hijos los médicos don Primitivo y don Secundino Sabaté.

—En el expreso de hoy ha regresado de Barcelona nuestro estimado director don Miguel Rey-Llop.

**Teatro Principal**

**Debut de la compañía Soto**

El sábado debutó en el Teatro Principal la compañía que dirige Julio Soto, y sucedió lo que habíamos previsto: obtuvo un éxito completo.

No hemos de ocuparnos de «La Zagala» que fué la obra de presentación, por que esa hermosa comedia de los ilustres autores sevillanos, los hermanos Quinteros, es obra ya conocida de nuestro público y por que deseamos consagrar nuestra atención a sus dignos intérpretes.

La compañía de Soto es de una homogeneidad encantadora. Tiene artistas de grandes méritos que se destacan brillantemente, pero el conjunto es todavía más digno de la atención y el aplauso del público.

La señora Rustani primera actriz de la compañía interpretó con justeza y arte exquisito «La Zagala» matizando el carácter con aciertos muy aplaudidos y demostrando que en el transcurso de la temporada obtendrá éxitos muy grandes y que es una actriz de primer orden.

Lolita Paris sorprendió agradablemente al público. Su juventud y belleza y la natural ingenuidad con que embelleció el carácter de la Carmita le hizo conquistar la simpatía del público en general que la aplaudió mucho así como a su hermana Conchita encargada del papel de Amparo algo escabroso y que supo interpretarlo perfectamente. Muy bien la señora Arqué en Pepe Ruiz.

Los señores Pujol y Calvo en sus graciosos papeles estuvieron muy afortunados é hicieron reír a la numerosa concurrencia. Aplausos hubo también para los señores Alonso, Martín y Lopez.

Hemos dejado para el final a la señora Blanca y al señor Soto, nuestros antiguos amigos para reiterarles con nuestro cariñoso saludo nuestra entusiasta felicitación por sus éxitos de anoche renovando glorias pasadas y al señor Soto especialmente por la dirección de la compañía, cuyo conjunto es una promesa de arte para la temporada.

La piecesita «¡Tenorios!» representada

**GACETILLO**

**DESLINDE DE CAMPOS**

Ante la próxima lucha electoral se ha impuesto la concentración de fuerza contra el enemigo común: la demagogía imperante.

Las circunstancias de lugar han influido sin embargo en el análisis y apreciación de las diversas modalidades posibles dentro de una de las agrupaciones políticas, respetándose mutuamente sus ideas capitales.

De aquí que desvaneciendo equívocos siempre peligrosos en política, se servan diferencias en el modo de unificarse los elementos de orden.

Hecha la síntesis, se comprende bien que la contienda adquiera caracteres de mayor intensidad.

Los republicanos sectarios de Marcelino Domingo se han dado cuenta de que el problema planteado es de vida o muerte para ellos y... se han unido todos.

¿Habrá, pues, alguien en Tortosa que, preciándose de ciudadano de orden y amante de sus venerandas instituciones se retraiga tan siquiera en emitir su voto?

al final, gustó e hizo reír mucho al público.

Ayer Domingo se puso en escena «Los Espectros», del eximio dramaturgo noruego Ibsen. No disponemos del espacio que merece la soberbia concepción dramática que anoche aplaudimos.

Es tan grande aquello, tan sublime, que las alabanzas si han de prodigarse necesitan tiempo y espacio para que no resulten pérdidas ante la grandiosidad de la obra literaria del gran noruego.

La interpretación admirable. Mercedes Blanca y Julio Soto viven la obra, la sienten, la exteriorizan, la agrandan, poniendo en ella todo su arte.

La desesperación de aquella infeliz madre y sus lágrimas es verdadera. La enfermedad que finge Soto, es la misma realidad. Estudio tan científico, como teatral hizo el actor y consigue un éxito estruendoso del que puede envanecerse.

La señorita París (Dolores) y los señores Pujol y Martín muy acertados y ayudando con su arte al excelente conjunto del grandioso drama.

«Gonzalez y Gonzales», graciosa comedia de Pina Dominguez, nos compensó de penas lágrimas y horrores con su gracia fina y nos hizo batir palmas en honor de toda la Compañía Soto que será de las que hacen una buena temporada en todo.

Lo celebraremos.

CINE DORÉ.—La pareja de baile «Atasa y Roman» gustó mucho siendo muy aplaudida y los duetistas cómico-serios «Mary-Bonetti» alcanzaron un verdadero éxito; bien es verdad que la señorita Mary, antes la aplaudida tiple de zarzuela señorita Morató es una verdadera artista como lo es también su hermano, que se presentó con el nombre de Bonetti, quien posee una bonita y bien timbrada voz de barítono. Los aplausos fueron muchos y muy merecidos.

Un acierto de la empresa del Doré que celebramos.

El Salón Escudé proyectó un escogido programa de películas con el gusto y perfección que tiene acreditadas y que celebran todos los aficionados al Cine.

### ¡ALTO.....!

#### Gran clínica dental MARIN

En beneficio del público de Tortosa y su comarca, esta clínica se distinguirá de sus similares por su grandísima economía en toda clase de trabajos.

Todo por mitad de precio.

- Coronas de oro, a 15 pesetas.
  - Dentadura cauchú completa, 60 id.
  - Dientes sueltos, a 4 pesetas uno.
  - Orificaciones y empastes, a precios increíbles.
- CONSULTA Y PRESUPUESTOS GRATIS

Calle de la Estación, encima del café de Ramón Escudero

**GRAN CLÍNICA**  
DEL  
**Dr. Antonio Llorca Piñol**  
RAYOS X Y ELECTRICIDAD  
Ferrerías.-TORTOSA

**“LA BARCELONESA”**  
Establecimiento de primer orden para viajeros :: Servicio económico y esmerado  
Teléfono núm. 65 Den Carbó, 2

**Gabinete Oftálmico**  
DEL  
**Doctor OLIVERES**  
OCULISTA  
De los Hospitales y Escuelas de París  
Consulta de 10 a 1  
Operaciones de 3 a 5  
Rosa, 3.

## AVISO IMPORTANTE A LOS RECLUTAS DE CUOTA ESCUELA MILITAR “REINA VICTORIA”

Dispuesto por la superioridad la concesión de prórroga hasta el 1.º de Noviembre próximo para que puedan acogerse a los beneficios del capítulo XX de la vigente Ley de Reclutamiento o sea para la reducción del tiempo de servicio en filas (Soldados de cuota) del reemplazo de 4915 y procedentes de los de 1912, 1913 y 1914, declarados soldados en el actual, esta escuela abre un curso especial para los expresados individuos, cerrándose la matrícula en 4.º de Noviembre, debiendo significarles, que no podrán acogerse a dichos beneficios los individuos que no presenten antes de la concentración el certificado de haber la instrucción expedido por una escuela militar, perdiendo la cuota el que hubiese pagado sin ese requisito, según lo dispuesto en el artículo 281 de la citada Ley.

Para informes en el edificio de la Escuela de once a trece y de dieciocho a veinte, calle de Gil de Federich, (antes Ancha) número 6, entresuelo.

## Dr. Emilio Llorca Piñol

### Especialidad en las enfermedades del CORAZON Y PULMONES

CONSULTA DE 10 A 1 CALLE DEL PUENTE DE LA CINTA, 9  
TORTOSA

## POR TELEFONO

### SERVICIO ESPECIAL DE LA RIBERA DEL EBRO

Castellón, 25; 16'30 MADRID

### Dato y los periodistas.—La crisis

Esta mañana el señor Dato ha recibido en su despacho de la presidencia a los periodistas.

Les ha dicho que en la Península no ocurre novedad y que S. M. el Rey había legado felizmente a la Granja. Ha añadido que a las cuatro de la tarde iría a saludar al monarca para darle cuenta de la situación política.

El presidente ha continuado diciendo: Pasado mañana se celebrará consejo preparatorio del que ha de tener lugar al día siguiente en Palacio.

En él trataremos de graves problemas de política interior.

«Con respecto a la crisis he de manifestarles que no reviste la importancia que se le quiere dar, pues alcanzará a pocas carteras. No tiene fundamento cuanto se diga para darle la mayor trascendencia. Más es debida esta crisis, a cansancio de algunos ministros que a deficiencias en la gestión de sus respectivos ministerios, pues yo estimo que la actuación de todos ellos ha sido acertadísima».

—Y respecto a la fecha de la apertura de Cortes, que nos dice usted señor Presidente?—le ha preguntado un periodista.

—Sólo he de responderles que aún no se ha fijado.

—Pues nosotros tenemos entendido que estaba señalada para el 25 de noviembre.

—No se sabe todavía pero en el caso de salir del Gobierno algunos ministros habría de aplazarse la reapertura del Parlamento para darles tiempo a los

nuevos ministros para imponerse en los asuntos de sus respectivos departamentos.

El señor Dato ha terminado diciendo: Para esta tarde a las siete tengo citados en la presidencia a los ministros señores conde de Esteban Collantes, Ugarte y Burgos y Mezo.

Esto quiere decir que son los destinados a dejar la cartera.—C.

### Revuelo político.—Los ministros que entrarán en el Gabinete.

Aumenta el revuelo en los círculos políticos. Creese que la crisis alcanzará por lo menos a tres carteras y que a los dimisionarios les sustituirán los señores Andrade, Espada y Bergamín. También se cita en el tercer lugar, caso de que el señor Bergamín no acepte, al señor Domínguez Pascual.—C.

### Pocas noticias

Las noticias escasean; en Marruecos, reina tranquilidad.

De la guerra europea sábase que se está librando una gran batalla entre búlgaros y serbios.—C.

### Establecimiento Tupinamba

A CARGO DE  
**Pedro Aguiló**  
Buenaire, 5.—TORTOSA

Cafés tostados y líquidos superiores - Chocolates exquisitos, cacao soluble - Extractos de frutas en jarabe para refrescos  
Thés - Bombones finos y variados

IMPRENTA QUEROL, CARMEN, 3.-Tortosa.

## ÚLTIMAS IMPRESIONES DE LA GUERRA

### Balkanes

Continúa la situación presentando iguales características. Los austroalemanes avanzan con lentitud, mientras que los búlgaros progresan con rapidez. Aquellos tropiezan con una resistencia furibunda. Estos se aprovechan de la presión austroalemana para reconquistar su anhelada Macedonia. Son ya dueños de Vrania, Kumanovo, Kruprula y Kotchana. Y amenazan Pirot (en Servia) y Uskub.

Todavía no han entrado los franco-ingleses en campaña, por más que, según despacho de Salónica, la vanguardia de Sarraill ha cruzado el Vardar y ataca de flanco a los búlgaros. Pero hay que aguardar la confirmación de dicha noticia.

Los buques aliados bombardean Kavalla y Dedeagatch, puertos de Bulgaria en el Mar Egeo. ¿Serán seguidas esas acciones de un desembarco?

### Oriente

Los rusos han detenido el avance alemán sobre Riga en la meseta de Olai y en el gran pantano de Lyrul, que atraviesa la vía férrea de Inkkum.

Indudablemente creyeron el principio que se trataba de engañarlos y supusieron que Hindenburg no había cambiado de plan y que continuaba aferrado a su idea de apoderarse de Dunaburgo. Sólo cuando se apercibieron de la gran concentración de tropas hecha en Mitau y en Nengut acudieron a parar el golpe. Si se descuidan, Hindenburg entra en Riga, que es una ciudad abierta, defendida sólo por algunas obras de campaña.

La Agencia Wolff, en sus aerogramas de anoche no alude a los sucesos de la región de Riga, lo que demuestra que los rusos no mienten al decir que han rechazado la ofensiva alemana. En el centro (Polisia), Evert ha obtenido un éxito importante al Sudeste de Romanowitchi, estación de la línea Baest-Litowski-Minsk

y del ferrocarril de Lida a Lainnez. Ha hecho 3 a 4000 prisioneros.

Sin duda, como en el canal Oginski, se aprovecha del debilitamiento del centro enemigo. No olvidemos que los austroalemanes se ven reducidos a llevar tropas de un lado a otro, según las contingencias del momento, y que Mackensen, con la flor de sus tropas opera en Servia.

Como Ivanoff progresaba victoriosamente en la margen occidental del Sty desde Kolki a Tcartorysk, Linsingen ha pedido refuerzos y procura contenerlos los contraataques.

Los alemanes han tomado por asalto el fuerte Elizabetz, cerca de Tokia.

En Rusia continúan los combates en la orilla izquierda del Sty.

Fracasa una ofensiva de los alemanes en el Duina.

En los campos de batalla de Francia, ha muerto el general de brigada inglés Mister Wormwald.

Se sabe que reina gran descontento en Bulgaria por las enormes pérdidas sufridas por su ejército en la lucha con los serbios.

Por orden del Gobierno, los trenes de heridos solo pasan de noche por Sofia y las grandes ciudades y los heridos son transportados a los hospitales en coches cerrados y escoltados para evitar que se entere el pueblo.

## APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta.

# Gran Hotel de Londres.-Reus

Hotel preferido y punto de reunión de toda la comarca. Salones especiales para reunirse los señores comerciantes. Salas de tertulia. Salida de los automóviles para el Priorato. Despacho Central ferrocarril M. Z. A. Garage con todos sus accesorios y piezas de recambio Gran taller de reparaciones.

Unico Hotel en Cataluña por su situación. Habitaciones con agua corriente, potable, fría y caliente. Anexas con baño. W. B., etc., etc. Salón comedor capaz para 500 personas. Concierto todos los días. Servicio de Restaurant con mesas independientes a cubierto o a la carta.

Director-propietario: **A. CASANOVAS**

## Gran Pañería y Taller de Sastrería La Ibérica

### Mortimer Bellaubi

Maestro cortador Sastre, licenciado con diploma de honor en la Academia de Corte dirigida por Mr. Alfredo Darroux, de París.

Calles de Moncada, 7 y Buenaire, 16 y 18. TORTOSA

La fama de que viene precedida esta sin rival Sastrería, unida a las reformas introducidas por el nuevo dueño, es garantía más que suficiente para que queden complacidos (hasta los más exigentes) cuantos se dignen honrarme con sus encargos, los que serviré con esmero, prontitud y economía. Se confecciona en toda clase de trajes, tanto civiles como para militares, de sport y etiqueta. Gran surtido EN TODA CLASE de prendas hechas, tanto para caballero como para niños. Para las personas de gusto tiene a su disposición una buena colección de géneros ingleses.

NOTA.—A pesar del aumento en los precios de las primeras materias, provocados por la guerra, en obsequio a tan numerosa y distinguida clientela, este establecimiento no aumentará los precios. También quedan advertidos los de los pueblos comarcanos; pueden dirigirse telefónicamente ó telegráficamente a

### MORTIMER

Con objeto de desvanecer errores que a algunos les interesa propagar, debo advertir a mi numerosa clientela y al público en general, con el fin de quitarle la fama de cirujano que con tan mala intención querían echarme encima, que los precios establecidos por esta casa son los siguientes:

Por la confección de un traje corte inglés o parisién, de irreprochable gusto y de primer orden, 35 pesetas.—Por la confección del mismo traje en segunda categoría, 30 pesetas.—Y en tercera categoría, 25 pías. Se venden a precios baratísimos cortes enteros de trajes de lana superiores y cabos cortos para piezas sueltas.

## EL DIA GRAFICO

Médico-oculista

### BARCELONA

El diario ilustrado más económico y de más extensa y segura información.

Lean todos los días

- El Día Gráfico -

## DR. FLAMINIO CEDO

Especialista en granulaciones y demás enfermedades de los ojos  
CONSULTA:

De 9 a 12 y de 3 a 6

Monterols, 17, 2.º-REUS

## Delegación en Tortosa

DE LA

## Agencia Tresols

DE BARCELONA

Informaciones comerciales y cobros de créditos en todas las poblaciones de España y más importantes del extranjero. Investigaciones rápidas y seguras.

Referencias privadas. En todas las gestiones la más absoluta reserva. Dirigirse a esta Redacción de 11 a 12.

## ROYAL-BAR

SUCURSAL DEL HOTEL

## La Barcelonesa

Se sirve de comer a la carta

Siempre platos escogidos - Refrescos - Helados - Abierto toda la noche.

Plaza de Agustín Querol

## BESALDUCH Y BALAGUER

Primeras materias para abonos

Guanos orgánicos

Nitrato de sosa

CALLE DE S. VICENTE (Ferrerías)

TORTOSA

**LA RIBERA DEL EBRO.** Este periódico circula profusamente por las más importantes poblaciones de esta provincia y Bajo Aragón y por todos los pueblos de los distritos de Roquetas, Gandesa, Tortosa y partidas rurales.

## LA ASIÁTICA

Sociedad Colectiva de Pompas Fúnebres

CENTRAL:

Mercaderes, 5 y 7, TORTOSA

SUCURSAL Y TALLERES:

Mayor, 8, ROQUETAS

Esta casa se encarga de la conducción, enterramientos y traslación de cadáveres y sus restos, facilitando el ataúd, urna y todo lo necesario en ambos casos. Todos los servicios, desde el más modesto al más lujoso son hechos, previo ajuste de precios, con arreglo al catálogo y modelos escogidos por el público.

## Gran surtido de coronas fúnebres y pensamientos para el día de Todos los Santos

Los avisos en la Central y en la Sucursal a todas horas del día y noche

SERVICIO PERMANENTE

TELÉFONO NUM. 160

## Establecimiento Tupinamba

A CARGO DE

## Pedro Aguiló

Buenaire, 5. TORTOSA

Cafés tostados y líquidos superiores - Chocolates exquisitos, cacao soluble - Extractos de frutas en jarabe para refrescos

Thés - Bombones finos y variados

Corresponsales en Tortosa: QUEROL HERMANOS SEGUI ILLUSTRADA ENCICLOPEDIA

CINE DORÉ.—La pareja de baile «Ara y Roman» gustó mucho siendo muy aplaudida y los duelistas cómicos «Mary-Bonita» alcanzaron un verdadero éxito; dicen es verdad que la señorita Mary, antes la aplaudida hija de zarzuela señorita Morán es una verdadera artista como lo es también su hermano, que se presentó con el nombre de Bonita, quien posee una bonita y bonita voz.

## Disponible

Balkanes  
Contra la situación presentando graves características. Los austroalemanes avanzan con lentitud, mientras que los búlgaros progresan con rapidez. Aparentemente con una resistencia inabundante. Estos se aprovechan de la situación austroalemana para reconquistar su zona de Macedonia. Son ya dueños de Vranje, Kamenov, Krupnia y Kocba-na. Y amenzan Prior (en Serbia) y Uskub.

Oriente  
Los rusos han detenido el avance alemán sobre Riga. En el gran pantano de la zona de Riga, la vía férrea de Izkium. Indudablemente creyeron el principio que se trataba de engañar y supusieron que Hindenburg no había cambiado de plan y que continuaba atorado a su lado de poderarse de Danzburgo. Solo cuando se aproximaron de la gran concentración de tropas hechas en Miltan y en Neungt se decidieron a partir el golpe. Si se describen Hindenburg en Riga, que es una ciudad fuerte, detallada solo por algunas obras de campaña. La Agencia Wolff, en sus señalamientos de noche no alude a los sucesos de la región de Riga, lo que demuestra que los rusos no mientan al decir que han rechazado la ofensiva alemana. En el centro (Petersburg) se está en esta imprenta.

## Disponible

## APRENDICES